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李敏

□记 者 申 红
通讯员 陈菲菲

李 建 报道
本报招远讯 2010年12月30日

一早，招远市双塔集团相关负责
人来到金岭镇原疃村地瓜种植大
户杨金日家中，将10万元“风险
礼金”送到杨金日手上。而杨金
日今年所种植的60亩地瓜必须定
向销售给双塔集团制作粉丝，双
塔集团将从杨金日销售地瓜的收

益中收回“风险礼金”。如果收
益低于“风险礼金”，这10万元
就成了对他的补偿。

这是招远“农”字号企业创
新农产品基地经营模式的一个缩
影。目前，招远已有金潮、大
远、联蕾等68家企业通过实施向
农户预付“风险礼金”的办法，
建起了地瓜、花生、土豆、韭菜
等农产品基地。

企业需要原料基地，基地需

要培育。然而，市场的不稳定却
时常让农民六神无主。“我们这
些种植户有时真是哭笑不得，种
得少的时候，行情好耽误赚钱；
种得多了却又赔了。”杨金日老
人对记者说。

为稳定原料基地，招远双塔
集团5年前推出了“企业保大户，
大户带小户，小户保管理”的基
地经营模式，并大胆推出了“风
险礼金”制度。即，重点扶持地

瓜种植 6 0亩以上的大户，原则
上，在每年种植前，一次性向种
植大户预付10万元风险金，如果
农户的收益高于“风险礼金”，
企业从农户收益中收回“风险礼
金”；如果农民的收益低于“风
险礼金”，“风险礼金”就成了
企业对农民的补偿。农户所需的
技术、苗木原则上由企业承担，
农户主要负责提供土地、劳动
力，承担管理责任，其产品也必

须定向销售给扶持企业。
“我们之所以这样做，就是

想为农户承担一定的风险，让农
户安心。看上去我们付出了一定
的费用，可我们赢得了农户的信
任，确保了原料供应的稳定。”
双塔集团当家人杨君敏说。

据统计，仅2010年，招远市
“农”字号企业累计向种植户预
付各类“风险礼金”2000多万元，
安置农村劳动力8000余人。

基地农户减少风险 企业原料供应无忧

招远68家企业向种植大户发“风险礼金”
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李鸿章发迹史
□ 汪衍振

一直被弹劾，谁也扳不倒———

暖 冬
□ 徐甡民

浮 躁 时 代 的 注 脚 — ——

说笑坐定，冷菜就上来
了：莴笋蟹肉，海蜇头，柠檬
鹅肝，咸渍紫叶卷心菜。西班
牙“公牛血”的红酒，已经倾

入醒酒器里“醒着”。
席间查理问：“你们知道以前这是什

么地方吗？”
大家一下子没明白过来，董昀见没

人应声，便说：“是法租界吧？”
查理道：“对的啦！还是董小姐知道

啦。”
160年前，英国人前脚踏进上海滩，法

国人后脚就跟进来了，东湖路淮海路这一
带，相对南市的老城厢，已经落伍，就成了
他们落脚的地方。那时候，蓄着发辫的上
海人，看见高鼻子蓝眼睛的洋人，目瞪口
呆，先就起了一身的鸡皮疙瘩；小孩子看
见红头发的“赤佬”，会吓得哭起来。当时
的上海，还是顶戴花翎长辫子的世面，上
海的生意人若与洋商搭讪，会遭到官府盘
问追究。后来，这一带有了一个宽阔的、铺
设得很好的道路系统，从马赛运过来的梧
桐树，也在路边种植起来。又后来，经过西
风西学的渐渐浸染，沪人的习惯规则竟至
节节蜕变，以至于崇洋媚外起来。

红酒有点徒有虚名，也许是储藏不
佳，色泽不再晶莹透亮，有些暗沉和衰
老。冷菜却色泽悦人，清淡可口。谢文谅
说，鹅肝蛮新鲜的。接着，一块并无热气
散发、看上去冰冷的乌石，被托在盘子

里，每人面前放了一块；可是伏卧其上的
一只新鲜大虾，却正在滋滋地变红变熟。
然后，巴掌大、寸把高的生牛肉，就按照
各人的意愿，切成不同厚薄，放到石头上
滋滋滋地一番烤灼；再又按照各人的生
熟偏好，夹入盘中，或者吃原味，或者蘸
作料，却都腴美。

等着烤肉的时候，董昀接了一个电
话，宿传英就问是不是男朋友的。董昀说
不是的，他今天值班，宿传英忽然就有些
夸张地说：“哎哟！他们这种工作，是不是
老要加班的呀？”

宿传英是研究生，从外地到上海，谋
到这份职业也就算是人精了。她和丈夫
眼下最大的心愿，就是在上海安身立命，
然而立即遭遇的考验，也是房子。就算两
个人合起来一个月能赚两万多块，那什
么时候能买房子？什么时候能生孩子？什
么时候能把老人接来？于是，许多像他们
这样从外地来到上海打拼的人才尖子，
一方面紧盯着房子的行情，由衷响应房
子要跌价的呼声；可是另一方面，眼看着
那么多的查理，还有那么多类似老家地
方的这局长、那局长之类涌到上海买房，
房价哪里跌得下去呢？旁人不知道他们
活得有多累，除了房子，他们还需要在公
司、在大学、在编辑部，更加地起早贪黑、
兢兢业业、殚精竭虑、忍辱负重，这在上
海有句行话，叫做“有所作为才能有所地
位”；不然像他们这样的，怎么在上海混

呢。
生活，就是这样子造就人的。原来都

讲上海人精明，是投入产出、看守日子的
精算师，在圈定的人生方圆里尽显才能。
至少一些北方人就不同，就要豪气得多。
不管是高层高干皇家后嗣，还是板车师傅
胡同市民，都没有那么多的计较；不论是
辽参鱼翅还是炸酱面，什么都行，都不在
意，不在话下，说起话来：“今儿我埋单！谁
要说钱，我跟他翻脸！”有这样的群众和社
会基础，有大气魄真干大事的，就还是北
方人多。然而，许多没有父辈荫庇又以人
才自诩因而对人生颇有期待的宿传英们，
权衡再三，还是觉得上海更适宜于像他们
这样的个体平民。可到了上海，他们又不
得不更辛苦一点、用心一点、计较一点、钻
营一点、巴结一点，以至于不得不比上海
人更上海人一点了。这时候的宿传英心里
就每每不平。比方董昀，在学历上比她矮
了两个等级，却显然活得比她自如比她从
容比她滋润，仅仅就凭她是上海人。然后
就像是一种悖论模式，宿传英既一门心思
地想融入上海，又对上海颇多睥睨，不吝
批评。“在上海过日子，可得多个心眼”。可
令她困惑以至气恼的是，身边的两个上海
人，对她的攻讦总是一笑置之，像是一种
不约而同的不屑。许多上海人，自己真不
怎么样，可是眼睛却还老是从外地人的头
顶看过去，对外地人的批评，根本不放在
眼里。

曾国荃当下不再同李鸿
章讲玩笑话，很快点起兵马
向景德镇开拔，一到景德镇
就发起猛攻，太平军拼死抵

抗，一时胜负难分。曾国荃心急如焚，
只好找李鸿章商量办法。

李鸿章说道：“老弟攻城三天，老
哥我绕城看了三天。景德镇城墙高厚，
强攻肯定不行。现在各营已有三成以上
伤亡，但却未撼动景德镇一块砖瓦，长
此下去非有援兵相助不能拿下此城！”

曾国荃急道：“好你个李大人！大
哥派你来做监军，你却只管绕来绕去。
本官已向大哥拍了胸脯，克期不能攻下
此城，你让本官拿什么回去交差！”

李鸿章笑道：“老哥我在安徽时就
听人传说，湘军九帅是个猛张飞，我当
时还不信。何也？因为九帅毕竟是个读
书人。读书人讲求的是兵书战策，而不
是一味用强。”

曾国荃跺脚道：“我的李大人哪，
你快说正题吧。我军已围城四天，将士
眼看就要疲惫。这样下去，不管景德镇
能否攻取，我吉字大营也要被生生拖垮
呀！”

李鸿章说道：“九帅先不要急，老
哥我已想出一计。”

曾国荃忙道：“你快讲与本官
听！”

李鸿章道：“强攻已是不行，依我

之见，不如撤军。只说抚州被围，恩师
急令我营回援。我已看了地形，景德镇
西去五十里有一处密林，可撤到那里歇
息。挨到深夜，再突然返回，打他个冷
不防，定能一战而破此城！九帅以为如
何？”

曾国荃想了想，道：“好！本官就
按你的计谋行事，现在就撤军！”“吉
字营”很快撤去，深夜却又突然返回，
恰似神兵天降，一战而下景德镇。守城
太平军败走，曾国荃不敢懈怠，率军追
击，直将太平军逼出境外方止，江西全
省至此全部肃清。

曾国藩率亲兵营不久移驻南昌。曾
国荃从此后对李鸿章开始刮目相看，李
鸿章的名字也第一次出现在曾国藩的保
单上。曾国藩保举他为实缺道员。圣旨
很快颁到南昌：赏曾国荃免选知府以道
员用；照曾国藩所请，实授李鸿章为福
建延建邵道。接旨毕，曾国荃与李鸿章
互相道贺。

曾国荃不无羡慕地说道：“军兴以
来，以军功加道员衔的何止千万，而得
实缺的，恐怕只有李大人一人而已！”

李鸿章则道：“贡生从军，我大清
目前万万千千，以军功加知府衔的，也
数不胜数，但免选知府以道员用的，据
为兄所知，恐怕也只有湘军九帅沅甫老
弟一人而已！”

曾国藩笑道：“好了，此次收复景

德镇，你们两个都立了大功。本部堂已
经备下一桌酒席为你们庆功，请二位功
臣入席吧！”

众人于是欢天喜地跟在曾国藩的后
面向饭厅走去。

按大清官制，道员和知府虽同为四
品衔，但知府为地方官，是从四品，而
道员则是由布、按二司指派的官员；照
规定，知府以下，悉归统辖，道员于是
为正四品。但道员却是官员进入大员行
列必走的一步阶梯。官员进入道员行列
后，布、按二缺也就有份了。布指布政
使，按是按察使，巡抚及布、按合在一
处统称一省三大宪。所以说，清时道员
一级虽不是大员，但很被人看重。李鸿
章虽然早已是三品按察使衔，但还不是
真正的按察使，只有经过道员这一级
后，才有补缺的可能。

李鸿章一面遣随从张升回家报喜，
一面与人办交接并暗暗筹备赴任之事。
不料，太平军退出江西后，很快云集福
建，几日光景，福建十几个州县连续被
太平军占领。福建清军连受重创，全省
一片硝烟。

李鸿章怀抱实缺顶戴，却眼睁睁看
着不能到任视事。

曾国藩率湘军不久即率军进入安
徽，在宿松建立大营，李鸿章无法到任
视事，不得不随行。曾国藩仍让他办理
文案，李鸿章也只得答应。

□利民 志宇 照中 报道
本报鱼台讯 “9号机、13号

机，稻草快跟不上了，再上两个
人，加快速度……”2010年12月
27日，当记者走进姜惠元的房间
时，他正躺在床上，两眼盯着电
脑屏幕，对着话筒指挥房外的草
苫生产。看到我们进去，他挥手
示意我们坐下，又对着手机喊
道：“喂，老马，你那两车稻草
啥时候送来？我这里机子全开
着，稻草供不上啦……”

调度完生产原料，姜惠元伸出

手来向我们打招呼。他12年前因车
祸造成胸部以下高位截瘫，至今仍
只能躺在床上，生活无法自理。

今年47岁的姜惠元是谷亭镇
八里湾村人，刚遭遇车祸后大家都
认为他变成了“废人”。但乐观好强
的姜惠元并未丧失生活的信心，
他每天通过电视机、收音机等了
解屋外世界的变化。1999年，姜
惠元从电视上获知国家鼓励发展
大棚蔬菜种植的信息，这让他想
到可以利用当地丰富的稻草资
源，编织成大棚生产所需的草苫

出售。于是，决定逆转命运不公
的姜惠元，让妻子把自己绑到轮
椅上，推着他筹资买了一台草苫
机，并亲自联络、指挥选场地、安机
器、收稻草、招工人，挂牌成立了

“惠元草苫农副产品经销中心”。
第一批草苫堆满院子，为打

开销路，姜惠元乘车到江苏徐
州、安徽砀山等地考察，联系客
商。在轮椅上坐久了，经常满身
大汗，浑身酸疼，一夜睡不着。
功夫不负有心人，经过艰苦努
力，草苫销路打开了，第一年就

让他赢利6000余元。姜惠元不断
扩大生产，目前，他拥有草苫机
20台，吸纳附近村庄剩余劳动力
130余人就业，生产的草苫销往河
北、河南、江西、湖北等地，年
纯收入达到20余万元。

“人要对生活有信心、做事有
恒心；不仅要自己活好，还要带着
大家一块致富，这才有意义！”姜惠
元说，这就是自己的人生信条。

从玻璃窗射进来的冬阳映照
着他的笑脸，那上面写的是坚定
和乐观。

身残志坚姜惠元
带民致富传美谈

□记 者 郭炉
通讯员 张珂 报道

本报桓台讯 2010年12月22
日，冬至，上午10时30分，桓台
县果里镇伊家村新村建设工地上
顿时热闹起来，该村村民自发组
织起来，对正在施工的农民工兄
弟进行节日慰问，送了4头猪用来
改善生活。与此同时，一路之隔
的前鲁村新村建设现场的建筑工
人也收到了该村村民送来的价值
万余元的羊肉和水饺。

“我家有三口人，能置换200
多平米的楼房，我快 6 0岁的人
了，眼看着楼房一天比一天高，
心里很高兴，希望我们的楼房能
尽早盖起来。”伊家村村民边京
平说。

伊家村的村支书孙廷科表示：

“慰问施工队是广大村民支持新村
建设的具体行动，也表达了大家早
日住进新楼房的迫切期盼！”

前鲁村党支部书记尹汝海介
绍，该村新建的7栋住宅楼全都是
17层高标准住宅楼，计划2011年7
月底主体竣工，2012年7月底让全
体村民乔迁新居。

果里镇目前规模以上企业127
家，其中亿元企业30家，全市百
强企业5家，快速发展的经济实力
为实施旧村改造和新村建设提供
了有力支持。根据规划，果里镇
将43个村统一规划整合为4个万人
社区，可腾空土地8211 . 3亩。

桓台全县有52个村正在实施
旧村改造，目前已有20个村完成
整村迁建改造，将有1 . 6万户农民
乔迁新居。

□通讯员 王洪桥 杨东臣
记 者 姜言明 报道

本报宁阳讯 “我们有了监
督全县所有煤矿安全生产的‘千
里眼’。” 2 0 1 0年 1 2月2 7日上
午，在投资180多万元新建成的宁
阳县煤矿安全调度指挥中心，总
工程师张治中自豪地告诉记者，
“全县4矿8井数据和图像全部都
能做到实时上传和及时报警。”

“ 煤 矿 ： 鑫 安 ； 序 号 ：
12M02；地点：1300采区南翼回
风；类别：瓦斯监测；监测值：
0 . 01；时间：9：45：37。”调度
中心的大屏幕滚动播报各煤矿的
安全监测数值。工作人员杨宾介
绍，不仅仅是数据监控，其人员
定位系统还可实时显示煤矿井下
人员数量和作业点的人员分布，

同时实现降雨量实时在线监测和
对矿井的重要生产场所、岗位的
视频监控，调度中心的指挥系统
针对突发情况可及时下达采取调
整作业方式、停止生产、人员撤
离等指令。

“利用现代化手段，我们不
断消除管理人员对井下作业人员
视野盲区，提高了对井下作业人
员的有效监控和调度，增强了安
全管理、灾害预防及应急救援的
快速反应能力。”宁阳县煤炭局
局长仲兴华甚是自豪，“截至12
月27日，全县煤矿已实现安全生
产956天。”

据悉，作为全省首家县级煤
矿安全调度指挥中心，宁阳煤矿
安全调度指挥中心于2010年12月
25日通过了专家组验收。

桓台县新村建设工地上———

农民慰问农民工

宁阳煤矿安全监管

配备“千里眼”

□记 者 岳增群
通讯员 孙启湘 报道

本报枣庄讯 “前段时间咱
村修了水泥路，是件好事，但没
有排水沟，不完美。”1月2日，
峄城区古邵镇巨桥村召开村干部
一年工作群众评议会，老党员钟
以环先向村支书李继元放了一
“炮”。

“这件事我有责任，先给兄
弟爷们道个歉，过了春节一定把
排水沟修好。”李继元立马作了
自我批评。

以往年终测评村干部的工作
和廉政，都是上级说了算，现在
把权力交给群众，让群众评判村
干部一年工作的功过是非。古邵
镇党委书记孙中军认为：这对村
干部是个很有效的监督和促进。

前来主持测评的镇纪委负责
同志介绍：“群众对村干部的测
评和评议结果，与村干部的奖惩
挂钩。满意率达不到50%的村干
部，将按照有关规定诫勉谈话，
督促整改；测评满意率达不到

3 0 %的村干部，建议其引咎辞
职， 并 按 照 有 关 程 序 予 以 免
职。”

为确保群众测评效果，这个
镇成立了以纪委为主的监督小
组，深入各村测评现场监导，避
免走过场。面对一双双群众代表
“明亮、知情”的眼神，村干部
主动亮清集体“家底”、干部的
“箱底 ” ， 明 了群众的 “ 心
底”。

巨桥村共有189户，要求每户
至少来一名代表参加测评会。当
天上午，实到群众代表182人，发
票182张，收回179张。村支书李
继元深有感触地说：“只要你时
刻牢记为大伙多办好事、实事，
即使有不足，群众也能理解，也
会实事求是地投上你一票！”

据了解，古邵镇共有66个行
政村，新年前三天已全部召开了
村干部一年工作群众测评会，共
有130多名村干部向群众汇报勤政
廉洁情况，12000多名群众代表参
加了投票测评。

工作好不好 群众说了算

古邵镇百余名村干部
接受村民测评

□记者 朱殿封 通讯员
陈燕华 杨霞 报道

本报齐河讯 2010年12月22
日，晨鸣集团齐河板纸有限公司
工人官宾领到了初级造纸工职业
资格证书，他高兴地说：“技术培
训费用全由县人力资源和社会保
障局承担，俺没花一分钱就拿到
了职业资格证书。”

同官宾一样，去年10月以
来，晨鸣集团齐河板纸有限公司
有548名新入厂的工人接受了免
费系统培训，经测试合格发放了
初级职业资格证书。

去年以来，齐河县积极稳妥
地开展失业保险扩大支出试点工
作，实施了社保补贴、培训补
贴、职业技能鉴定补贴、失业动
态监测补贴“四补贴”，力图从
根本上解决失业人员再就业难
题。目前，该县向吸纳登记失业
人员就业并签订6个月以上期限
劳动合同的企业发放培训补贴和
职业技能鉴定补贴29 . 8万多元，
发放失业动态监测补贴1 . 35万
元，有230人领到了2000多元的
社会保险补贴。

齐河实施“四补贴”

推动再就业

□记 者 杜辉升
通讯员 戴美友 报道

本报临沂讯 “我住在这里
不愁吃、不愁喝，衣服有人洗，
吃饭有人做，冷了有暖气，热了
有风扇，还可以和老伙计们下下
棋，打打牌，真是过着神仙般的
生活。”2010年12月31日，在兰
山区宋王庄老年公寓，82岁的老
人张洪文高兴地说。

为使全区老年人“老有所
养，老有所乐”，兰山区大力开
展敬老院建设，已累计投资7600
余万元，建成镇级敬老院10处。
兰山街道、朱保镇、李官镇、枣
沟头镇、白沙埠镇按照省一级敬
老院标准分别投资兴建了新敬老
院，其中宋王庄社区设资900多
万元兴建的老年公寓，成为当地
社区敬老院建设的亮点工程。
全区现有 8 8 7名“五保”对象
中，已实现敬老院供养766人，
农村五保集中供养标准每人每年
提高到2400元，分散供养提高到
1500元，集中供养率达到78%。

兰山投资7600万元

建起10处敬老院 1月1日，邹城一中高一·十班的30余名同学在街头设立募捐站，为本校患白血病、家境贫困的王刚同学募集治疗费，当天共募
集爱心捐款11723元。

□吕卫锋 报道为重病同学募捐
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